

DIARIO CONSTITUCIONAL,**POLITICO Y MERCANTIL****DE BARCELONA.**

Sta. María Cleofé, y Sta. Casilda Virgen.

Las Cuarenta horas están en la Iglesia de S. Sebastián de PP. CC. menores. de 7 á las 6½.

NOTICIAS DE LA PENÍNSULA.

Tudela 25 de Marzo de 1821. = Encargado de predicar cuarema en este pueblo de Tudela, el R. P. Fr. Antonio Comin, lector de teología en el colegio de san Pedro Nolasco de la ciudad de Zaragoza, ha desempeñado hasta ahora su sagrado ministerio con tanto acierto y maestría, que apenas ha proferido un discurso en que no haya desplegado conocimientos sublimes de la verdad de nuestra santa religion, y máximas útiles de las ventajas que resultan al pueblo español de haber abrazado con gusto y amor las nuevas instituciones. Pero donde principalmente se esmeró su celo y sus luces, fué en el discurso que pronunció el dia 23, combatiendo con irresistible elocuencia los recelos de algunos ilusos é ignorantes, que propalan que la religion padecerá con el afianzamiento de la Constitucion; manifestando con la mayor solidez y evidencia, que antes por el contrario brillará mas pura y mas tersa, sostenida en la ley fundamental de la nacion, que la protege con leyes sábias y justas: concluyendo energicamente, demostrando la perfecta hermandad que reina entre la doctrina y moral del Evangelio, y la Constitucion que nos gobierna. Bendito sea su celo, y ojala que desengañados de preocupaciones imiten muchos su laudable egemplo, para contribuir á la felicidad de una nacion, que propone á sus individuos la base de ser justos y benéficos, virtudes las mas puras de la moral de Jesucristo, y sin las que ni puede haber religion ni sociedad; siendo cierto que con ellas solas se vive tranquilo, se muere pacificamente y se afianza una dicha inmortal.

Alcántara 20 de marzo = En la mañana del 20 de febrero se dió parte al alcalde consti-

tucional y al juez de primera instancia de esta villa, de hallarse embadurnada la lápida de la Constitucion. Inmediatamente se trasladaron ámbos sugetos al lugar en que está colocada, y cerciorados del hecho, mandaron proceder desde luego á limpiarla con todo decoro, á presencia de un numeroso concurso que se habia reunido á esta novedad. En seguida se reunió el ayuntamiento, y acordó entre otras cosas, que para dar un testimonio público del desprecio con que se miran maniobras tan asquerosas, incapaces de disminuir el acendrado patriotismo de los habitantes, se dorase inmediatamente la lápida, y que se le pusiese aquella noche una guardia de milicia nacional, se hiciese una iluminacion general &c. A las 8 de la noche ya estaba reunida la milicia en la plaza, y á poco su oficialidad, junta con las autoridades, que acompañadas de una lucida música y de un numeroso pueblo, entonaron allí himnos patrióticos, é hicieron resonar el aire con repetidos vivas á la Constitucion y al rey. De vuelta á las casas consistoriales, se dió por el ayuntamiento un gran bayle y un abundante refresco; habiendo reinado en estos actos el mayor orden, y dado pruebas los habitantes, de su adhesion al nuevo sistema y de su deseo vehemente de que no se reproduzcan tan escandalosos atentados.

Toledo 26 de Marzo. = Amigo mio: cada dia va esto peor: aquí está la administracion de justicia en manos de los hombres mas enemigos del sistema, como V. no ignora: así es, que todos los criminales salen inocentes y los buenos condenados, como ha sucedido en la causa de la escandalosa ocurrencia de la universidad, y en cuantas se han formado, y en lo sucesivo se formen. Anoche hubo voces de mueran los nacionales voluntarios y la Constitucion. Se cogió uno de los que proferian estas espresiones; otros que arrojaron varios pucheros y cazuelas por su ventana para maltratar unos cuantos de la compañía nacional volun-

taria: con este motivo se dió parte al gefe político por cuatro que lo presenciaron, y este buen señor les contestó que seria alguna borrachera, y así se quedó; de suerte que preveo con esta apatía, escenas desagradables que tal vez precipitaran á daños crueles. Estas ocurrencias que casi todos los dias se repiten aumentan la osadia de los malos, y los buenos se debilitan, y decaen considerablemente. Parece que las autoridades han representado al gobierno, y los canónigos tambien para que no venga aquí Valdés con su batallon, y doy por hecho lo conseguirán porque los anticonstitucionales tienen mucha mano... Va bueno... Me parece se aproxima el dia del deguello pronosticado, pues nuestra moderacion les dá tanto ánimo y desvergüenza que ya llega á ser un insulto continuado, y si Dios no lo remedia se romperá cuando menos nos pensemos.

LA AMANTE LIBERAL.

En el año catorce
 Me hizo creer mi tio
 Que era el Código Santo
 Máscara de delitos;
 Y yo niña inocente
 Crei cuanto me dijo,
 Odio eternal jurando
 Á la raza de impios,
 (Que así la apellidaba
 El *¡¡¡* fanatismo).
 Yo del jóven Noyanto,
 Liberal por principios,
 Llena de mil recelos
 Aparté mi cariño,
 Y en lugar de ternezas
 Le prodigué desvíos,
 Juzgando que el amarle
 Fuera mi precipicio,
 Aunque él siempre constante,
 Y cada vez mas fino
 De mis necios desdenes
 Es cierto no era digno.
 De mi infeliz amante
 Supe el cruel destino,
 Y de compasion tierna
 Mi corazon fué herido.
 Seis años ay! pasaron,
 Seis años de martirio
 Que yo gozo no tuve,
 Ni paz el pecho mio!
 De libertad la aurora
 Las tinieblas deshizo,
 Y de libertad santa
 Resonaron los gritos:
 Los brazos de Noyanto
 Á los míos asidos,
 De amor el dulce lazo
 Formaron de improvisio;
 Desde tan fausto dia
 Puedo decir que vivo.
 Mi amante es generoso,
 En cariño espresivo,
 Sin bajeza obsequioso,

Sin orgullo entendido:
 Ay! cuan infaustamente
 Se vió de mi ofendido!
 Muchachas de mis años,
 Creed lo que yo os digo;
 Solo á los liberales
 Premie vuestro cariño,
 Que ellos son virtuosos;
 Y no el *¡¡¡* indigno
 Que el veneno en el pecho
 Tiene siempre escondido:
 Amad, amad amigas
 Solo al liberalismo.

A. G. N.

Novelda (Valencia) 22 de marzo. — En estas inmediaciones se está formando una nube, que puede ser muy funesta á toda la península. El famoso maestro de salteadores y general en gefe de los bandidos, Jaime Alfonso, que hasta ahora, acompañado de cuatro ó cinco, se habia contentado con robar cortesantemente á los pasajeros, é imponer tributos mensuales á los arrieros, carreteros y comerciantes, acaba de aumentar su cuadrilla hasta el numero de 20, y se asegura que está esperando se le reunan pronto 100 individuos mas.

Por mas que se suponga no tener otra mira en esta reunion, que la de precisar al pago de sus contribuciones á los carreteros de Yecla, que hasta el dia se han resistido á ello, parece debe darse mas importancia (atendida la conducta de Jaime) á un aumento de fuerzas tan considerable. Desde luego va á ser mayor la afliccion de todos estos pueblos, pues si hasta ahora la agricultura, el comercio y la industria están absolutamente paralizados, ¿qué deberá suceder en adelante?

Las milicias estan por la mayor parte sin armas, y esta circunstancia inutiliza su celo, así como la de no haber fondos para satisfacer los dias que esten de faccion: los ricos se encastillan en sus casas, y los pobres perecen de miseria en las suyas; los pocos presos, que tenemos ó se escapan, ó se olvidan; ¿qué de resultados funestos no puede acarrearlos semejante situacion? ¿quien no podrá presumir con fundamento, que hay manos ocultas, que, dirigiendo una combinacion tan desastrosa, acaben por precipitarnos en una anarquia, en un abismo de calamidades? ¿Será de poco interés al gobierno y aun á la nacion entera, el desconsuelo y el abatimiento total de una docena de grandes y ricas poblaciones?

Pension demasiado notable é ignominiosa es satisfacer, al mismo tiempo que las justas contribuciones que nos impone el gobierno las escandalosas y crecidas que nos intiman los bandidos; aun esto seria llevadero, si los artesanos, labradores, jornaleros y comerciantes tuviesen alguna seguridad para salir de sus pueblos, y proporcionarse la subsistencia propia y la de sus familias; pero nada de

esto hay, sino la mayor infelicidad.

En otro tiempo don Carlos Ulma (actual gobernador de Peñíscola) limpió nuestro país de los sanguinarios Mojicas: ¿por qué nuevamente no se comisiona á aquel intrepido y severo suizo, para conjurar una tempestad que amenaza aniquilarnos totalmente, y contra la cual han sido infructuosas todas las medidas del gobierno?

Va á partir el correo, y nos llega la noticia de haber reunido Jayme Alfonso hasta treinta y cinco facinerosos, y tener una lista de mas de sesenta de igual clase, que insensiblemente se le irán juntando. Mientras tanto los pueblos de Yecla, Avaniella, Pinoso, Monovar, Novelda, Elda, Aspe, Monforte, Crevillente, Elche y los de la huerta de Orihuela y Alicante, rodeados de espías que avisan de todo á los ladrones, van á verse en los mayores apuros. En esta propia semana ha verificado el Jayme dos robos de consideracion; uno de algunos miles de pesos, otro de una conduccion de mantas, que le habrán venido muy bien para los compañeros que tiene, y para los que espera.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

A LOS SABIOS POLITICOS.

DE LA NACION.

Ciudadanos respetables. Vosotros por segunda vez se dirigen hoy los sentimientos patrióticos de mi buen deseo, para hablaros con toda la claridad de un ciudadano libre, que solo se desvela por el bien de su patria, y sin cuya libertad tiene jurado no vivir.

¿Que utilidad nos proporciona vuestra erudicion, si en las necesidades mas críticas nos dejais abandonados á nuestras cortas luces? ¿Y cuando nuestra España se ha visto en mayor necesidad. de que los buenos talentos la dirijan? Anunciada por el destino nuestra heroica Nacion como el *pueblo libre*, y *legislador*, cuya forma de gobierno va adoptando toda la ilustracion Europea y Americana; era indispensable en nuestra abandonada educacion, y en nuestras inveteradas habitudes, que del establecimiento de las nuevas instituciones se originasen mil partidos, á los que era necesario contener ó sofocar. No desde luego con el fuego y la sangre, satélites íntimos del déspota, y del dictador; sino con la dulzura, y la conviccion demostrativa del bien, armas de la sana razon, de la buena moral, y de la ilustrada filosofía. La supersticion de algunos, la ignorancia de muchos, y la malicia, egoismo, ó ambicion de otros pocos, no es facil de convencerse de pronto por estos medios; pero al gobierno, y á los representantes de la Nacion, le so-

bran recursos para ocurrir á esta fatalidad. Póngalos en practica, y la Nacion prosperará libre, y feliz como todos anelamos.

Gobiernos falsos, príncipes debiles, gobiernos dobles en la historia, y actualmente en Europa, alarman de continuo á los buenos, exaltan tal vez á los mejores, y esponen lastimosamente su inesperienza á cometer los mayores defectos, padres de la anarquía, y el desorden.

¿Y quien sino vosotros tiene la culpa de nuestros involuntarios estravios, vosotros, que apáticos estancais las luces y la sabiduria? Todos hablais de que veis venir los males; ¿y que haceis para atajarlos?

Teneis un pueblo religioso, virtuoso, y decidido: ¿Que mas podéis desear para llevar al efecto los resultados de vuestras profundas meditaciones? Sabeis que la razon nos sobra para estar llenos de inquietudes, y recelos; veis á los malvados, y á los necios, atentar en secreto, y aun casi con descaro, y desobediencia las mismas instituciones que hemos jurado sostener, y de que esperamos la felicidad. Los veis impunes, y tal vez con demasia respetados; y calla pusilánime vuestro talento, y deja que en nuestros pechos prenda la llama de un desesperado patriotismo, y nos suma en el trastorno universal de la anarquía, y de la guerra civil, que hagan correr por nuestra patria torrentes de sangre, de desastres, y desolacion. En tanto vosotros, retirados tranquilamente en vuestros gabinetes atestados de innumerables preciosísimos libros, os gozais en sus teorías, y en hacer las comparaciones de la historia antigua, y la del dia; calculais nuestra marcha: veis aveces que damos algun mal paso; pronosticais las funestas resultas; pero ni siquiera venis á abrirnos los ojos, ni á encaminarnos por el mas recto sendero. ¿De que nos sirve, pues, el caudal de vuestras luces, si en la agitacion de nuestras pasiones, justisimamente exaltadas, nos dejais precipitarnos en el error de un cálculo funesto? Saldid pues, lumbreras del genero humano, y dirigid con vuestras enérgicas locuciones, y con la elegancia y claridad de vuestros oportunos discursos; las bellas disposiciones que nuestro público os presenta. Nosotros no queremos la anarquía ni el desorden, pero si queremos la energia, y la prevision. A miles los peligros nos rodean, no nos asuntan; pero queremos prepararnos para superarlos. Justos, y benéficos, no apetecemos la sangre de nuestros hermanos; pero no queremos esponernos á que los mal intencionados se gocen en la nuestra. La opinion pública tiene bien señalados en España los buenos, y los malos. Válgase de aquellos la autoridad que gobierna, y contenga, y castigue con resolucion á los segundos, segura de que la Nacion toda sostendrá sus providencias, cuando mas energicas las circunstancias las exigieren.

Dad, pues, ó sabios, decision y confianza á las autoridades; difundid en el pueblo rectitud de ideas, y virtudes; demostradle las tramas, y engaños en que los facciosos pueden envolverle; reunid, reconcentrad en una sola la opinion pública de todos los españoles, disipad toda apatia, ahuyentad toda desunion que daría precisamente en tierra con el hermoso árbol naciente de la patria libertad. Animad á los espíritus apocados, templad á los escesivamente fogosos; mezclaos con el pueblo en los violentos impulsos de su imaginacion exaltada; precavedlo del genio del mal, siempre pronto á sacar partido de las conmociones; y dirigidlo con sangre fria en medio de las agitaciones publicas hácia el bien, y la prosperidad nacional con las bases del orden, energía, y union indisoluble. Ultimamente, demostrad en el verdadero punto de vista los medios que deban adoptarse para que no desmerezca la España, de la alta gloria á que el destino patentemente la convida. Entonces podremos decir que tenemos sabios políticos, y que no nos abandonan: pues de otro modo, en poco os agradeceremos en esta ciencia, si nos dejais correr al precipicio abandonados á nuestros cortos conocimientos, y á la fogosidad de nuestras pasiones. Entonces será, que exánimes, y cubiertos de heridas debajo las ruinas de nuestra patria desplomada, maldeciremos vuestra infructuosa sabiduria, y en nuestro postrer aliento os fulminaremos la execracion de los siglos.

El Espolin.

Sres. Redactores: sirvanse Vms. insertar eu su periódico el siguiente caso, y las deudas que de él se me originan, por si alguno que sepa mas que yo, se digne resolvermelas.

D. Nicolas Blas Solano Subteniente del Regimiento de Aragon ha hecho una formal delacion por escrito al Coronel del cuerpo contra tres oficiales del mismo, acusandoles de haber hablado en un paraje público, cual es la casa de Despesas, contra las nuevas instituciones. El hecho puesto en tela de juicio por orden superior ha resultado absolutamente falso por las declaraciones de los mismos testigos que el delator alegó en su favor, aun sin oír los descargos de los acusados. Pregunta ahora mi curiosidad: 1.º ¿Queda satisfecha la justicia con mandar que se sobresea en la causa sin el consentimiento, y aun contra la espresa voluntad de las partes? 2.º ¿No tendran derecho los acusados para decir á boca llena que D. Nicolas Solano es un solemnisimo calumniador? 3.º Llamar loable un celo que se desaoga en imposturas y calumnias? no es, en boca de un Juez, hacer un gravísimo

insulto á la moral pública? 4.º y último ¿Es compatible con el honor y delicadeza de la oficialidad del cuerpo el admitir en su seno ó bien á los tres oficiales, que se han manifestado tan abiertamente contrarios á un sistema que han jurado solemnemente defender á costa de su sangre, ó al que, por grangearse el concepto de celoso, no ha hecho escrupulo de cometer la doble infamia de delatar calumniosamente á sus mismos compañeros?

Estas son, Sres. Relactores, las dudas que me aquejan: soy para servir á Dios y á Vds. uno de los acusados; y como ni mi conducta militar, ni política, ni moral, ni religiosa, ni pública, ni privada, ni ninguna de cuantas especies de conducta puede tener un hombre de mi clase me dan el menor motivo para esconder la cara, no tengo reparo en firmarme con todas las letras de mi nombre y apellido su atento y S. S. S. Q. B. S. M.

Francisco Martinez.

Embarcaciones entradas anteyer.

De Motril en 10 dias el patron Bentura Jordá, laud español S. Gerardo, con algodón y vino á varios.

De Denia en 6 dias el patron Diego Paris laud español S. Antonio, con algarrobas de su cuenta.

De Xabea en 6 dias el patron Bartolomé Morató, laud español S. Antonio, con algarrobas de su cuenta.

ideu ayer.

De Xalea y Tarragona en 6 dias el patron Bautista Comes laud español SSma. Trinidad con algarrobas de su cuenta.

De Vigo y Salou en 19 dias el capitán Juan de Sanmartin lugre español S. José y animas con sardina á varios.

TEATRO.

Hoy se egecutará por la compañía española la comedia en 3 actos, Numancia destruida; intermediada de un concierto de violonchelo.

A las 7.

Continua el espectáculo extraordinario y divertido del teatro pintoresco que se manifiesta diariamente detras de la fonda de las cuatro naciones.

A las siete y media.

IMPRENTA NACIONAL DEL GOBIERNO, POR JUAN DORCA.